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N A T U R A  2 0 0 0 

Site FR9101357 Plateau de Charpal 
Réunion du comité de pilotage 

24 juillet 2020, 10h, Pelouse 

Compte-rendu 

 

I - Composition de l’assemblée 

Présents : 
BELLY Lucie, Chambre d’Agriculture 48 
BONNAL Alexis, Coopérative de la forêt privée Lozérienne et Gardoise 
CANAR Guillaume, Syndicat Mixte Lot Dourdou 
COUDERC Elise, Office National des Forêts  
DELAUNAY Martin, Animateur Natura 2000 - Association Terres de vie en Lozère 
FOLCHER David, Chambre d’Agriculture 48 
GAILLARD Christophe, Jeunes Agriculteurs 48 
MEFFRAY-DAVAL Dominique, Direction Départementale des Territoires de la Lozère 
TOIRON Laurent, Maire de Pelouse 
VALETTE Michel, Foyer de Disciplines Nordiques 
 
 
 
Excusés :  
COMBET Nina, COPAGE 
DEBENNE Éric, Comité Départemental de Tourisme 
GUERIN Cécile, ONF 
SUAU Laurent, Communauté de communes Cœur de Lozère 
 
 

II - Ouverture de la séance et ordre du jour 

L’animateur ouvre la séance en remerciant les participants et rappelle les objectifs de la réunion : 
- Présenter le bilan de l’animation 2019 ; 
- Election du président du COPIL 
- Définir le programme d’animation 2020 ; 
- Aborder toute question relative à la vie du site Natura 2000. 

Le comité de pilotage (COPIL) est animé par Martin DELAUNAY. Les paragraphes qui suivent résument les 
interventions des membres du COPIL suite à la présentation des différents points à l’ordre du jour (présentation en 
annexe). 

 

III – Présentation du bilan de l’animation 2019 
 

Suivis  MAEC 

 
Aucun contrat agricole n’a été monté depuis 2017. Plusieurs parcelles engagées en MAEC ont été suivies pour 
évaluer l’évolution de l’état de conservation des habitats d’intérêt communautaire. Comme les années précédentes, 
les différences de méthodologie entre le diagnostic initial et la méthode du CEN limite les conclusions.  
 
G. CANAR : L’agence de l’eau a lancé une expérimentation sur la mise en place de Fonds pour Services 
Environnementaux pour mettre en avant les bonnes pratiques agricoles. Cela pourrait être une piste pour reverdir la 
PAC. 
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D. FOLCHER : Les montants restent inférieurs aux MAEC. Il ne devrait pas y avoir d’évolution de la PAC d’ici 2023. 
Les MAEC surfaciques engagées en 2015 ont été renouvelées d’un an. 

Autre contractualisation 

 Aucun contrat n’a été signé cette année. 
Des discussions sont en cours avec l’ONF, qui réalise plusieurs chantiers d’ouverture autour de tourbières. 

 

E. COUDERC : Un projet a été déposé dans le cadre de l’AAP de l’agence de l’eau Adour Garonne pour travailler sur 
les têtes de bassins versants. Un secteur du site Natura 2000 Plateau de Charpal est concerné par ces travaux. 

 

 

Charte Natura 2000 

 
Aucun démarchage n’a été réalisé par l’animateur pour la signature de la charte auprès de propriétaires ou 
exploitants pouvant être exonérés de TFNB. Actuellement, l’ONF est la seule structure à signer la Charte. 

Un démarchage des associations et utilisateurs en loisir du territoire est en cours.  

 

M. VALETTE : Il serait intéressant de prévoir un travail avec le Comité Départemental Olympique et Sportif, qui 
représente tous les sports en Lozère, souvent trop absents dans les actions sur les sites.  

 

D. MEFFRAY DAVAL : Le CDOS pourra être invité aux prochains COPIL et groupes de réflexion.  

 

Evaluation des incidences 

 
L’animateur a été sollicité pour accompagner des structures et propriétaires privés dans la rédaction des évaluations 
d’incidence : tracé du Trèfle lozérien et des travaux de rénovations du sentier GTMC. 

 

E. COUDERC : Les travaux permettraient utiliseraient les matériaux extraits du chantier éolien d’Arzenc pour remettre 
à niveau une parcelle aux abords du GR. 

 D. MEFFRAY DAVAL : Les différents projets éoliens n’ont pas été traités dans le cadre de Natura 2000, malgré leur 
potentiel impact sur les zones humides.  

 

M. VALETTE : Est-ce que Natura 2000 peut accompagner la rénovation des tracés de la GTMC dans le site ? 

E. COUDERC : Le département est compétent pour l’entretien des sentiers sur tout le département.  

 

Suivi, étude 

 
Aucune Hammarbya paludosa n’a été observée. 

La station nord n’est pas mise en défens et semble piétinée. 

G. CANAR : Il serait intéressant de travailler avec le CBN Med sur ce suivi car ils ont une bonne connaissance de 
cette station et du contexte régional de cette espèce. 

D. MEFFRAY DAVAL : Il est important de ne pas diffuser l’emplacement des stations pour limiter leur fréquentation. Il 
est compliqué de faire la part des choses entre les causes potentielles de la disparition de l’espèce. 

G. CANAR : Nous allons mettre en place sur plusieurs sites en Lozère, dont le bassin versant de l’Hermitanie (sur le 
site) des sondes afin d’obtenir des mesures de débit sur le long terme pour avoir des mesures de références et mieux 
comprendre les variations hydrologiques et leurs impacts sur les zones humides en tête de bassin. 

Un suivi de ces sites pourra être réalisé par l’animateur Natura 2000. 
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Animation, sensibilisation 

 
La compagnie de théâtre Mycélium a proposé une parodie de balade nature autour du lac de Charpal, du parking à 
l’embarcadère. Les comédiens ont adapté leur spectacle aux habitats, espèces et enjeux du site Natura 2000 Plateau 
de Charpal. 18 personnes ont assisté à cette représentation. 

Il s’est révélé être difficile de mobiliser les habitants des communes du site pour ce genre de manifestation. 

 

Une balade nature a été organisée sur la thématique des tourbières. 

 

Un projet d’exposition Natura 2000 financé par la DREAL et animé par le CPIE REEL48 a été réalisé sur l’ensemble 
des sites Natura 2000 de Lozère. Ce projet a été initié il y a 2 ans et finalisé en 2019 a permis la mise en place 
d’animations nature qui ont débouchées sur la création de panneaux d’exposition.  

L’école de Châteauneuf avait été démarché mais l’animation ne s’est pas déroulée. Le temps d’animation a été 
reporté sur du travail lié à la mise en place de ce projet.  

L’inauguration de cette exposition s’est déroulée à Saint-Etienne du Valdonnez avec la présence de la sous-préfète, 
des représentants des services de l’Etat, des partenaires et des élèves de Saint-Etienne du Valdonnez.  

Toutes les écoles du département avaient été contactées.  

L’exposition et les supports pédagogiques circulent sur toute la Lozère. Un second exemplaire de l’exposition sera 
produit afin d’augmenter sa disponibilité.  

 

 

Une conférence a été organisée avec la bibliothèque mais reportée à l’automne prochain. 

 

La lettre d’information a été rédigée et publiée. Elle revient sur les actions mises en place depuis 2018 et 2019. La 
lettre a été directement distribuée aux mairies pour qu’elles les diffusent en internet.  

L. TOIRON : Il y a une forte demande de dématérialisation des documents de communication dans la commune. 

 

Une vitrine a été fabriquée et installée au niveau du parking pour diffuser des informations et l’actualité du site 
(animations, etc.). 

 

L’actualité du site Natura 2000 a été relayée via la presse, la page Facebook et le site internet. 

  

Mise en œuvre du DOCOB  

 

Le chargé de mission a participé aux diverses réunions, journées techniques et séminaires en liens avec le PAEC et 
l’animation Natura 2000. 

Des fiches du DOCOB ont été mises à jour, mais le DOCOB nécessite une révision, à programmer pour 2021. 

 Le COPIL valide à l’unanimité le bilan de l’animation 2019 

 

IV – élection du président du COPIL 

 Laurent TOIRON est élu président du COPIL. 

D. MEFFRAY DAVAL : Il est difficile de mobiliser les élus pour le COPIL. 

 



 4/5 

V - Définition du programme d’animation 2020 

 

Le programme d’animation 2020 a été complété par les suggestions proposées par les membres du COPIL puis 
validé (en annexe). 

Vu le contexte de crise sanitaire, certaines animations (scolaires, publiques, etc.) pourront évoluer dans l’année. 

 

Le DOCOB sera révisé en 2021 via la mesure 7.1 via un prestataire. La coordination et une partie de la mise à jour et 
la réécriture seront réalisés dans le cadre de l’animation du site.  

 

Le COPIL propose de lancer une réflexion avec le site Natura 2000 Montagne de la Margeride pour une éventuelle 
fusion des deux sites.  

VI – Conclusion 

L. TOIRON remercie tous les membres du COPIL pour leur participation. 

Laurent TOIRON 
Président du COPIL 


